



卷之三



読んでいたたいてしるみなさんへ

全国の路情新聞読者のみなさん、支援者、ボランティアのみなさん。いつもながら新聞発行へのご協力をありがとうございます。通算9号目を配布することが出来ました。

私たちは、野宿する人たちの暮らしや現実を知り、脱野宿の方向を考える新聞作りをしています。この集めの情報やアイディアを記事として、野宿する当事者に届けようと本題としている新聞です。時には本題と異なる記事の存在を指摘されることがあります。そんな時には「意見をいただき私たち編集者の養分としながら、より一層当事者に近い新聞をめざします。

可能な限り、一人でも多くの当事者に路情新聞を、手から手へ直接届けたいと考えています。ボ

ラジオティアを希望される読者の中で、新聞の配達や編集に興味ある方があればぜひご連絡ください。また読者の周辺地域に当事者の存在を確認できれば、新聞を渡してあげて欲しいのです。今からは読者の一人からのお意見への回答とやらせていただきました。

隔月で刊行してきましたが、発行に関わる活動費は個人寄付や企業ファンド(基金)などの助成で継続してきました。しかしながら、定まった資金力の少ない中で、現在のところ季刊に縮小しています。現在、皆さんからの資金面でのご助力をお願いしたいと呼びかけています。どうかご支援をよろしくお願いします。(セ)

「この収入では自立できませんから、フリーーターの3分の2は親と同居しているのですが、それでも結婚したいという場合は、パパ活（親に寄生する単身者）ならぬパパ活（夫婦もろとも親に寄生）という手段も生まれているそうです。親に万

(美容院)、油(ガソリン)スタンド)のアルバイトばかり」(進路担当の教諭)という状況。「生まれたときが悪かったと嘆く卒業生を前に、学校側も苦悩していますかくして、やむを得ずフリーターになつた若者たちの生活は、正社員に比べ極めて不安定です。UFJ総研の調査によれば、15・34歳の正社員の平均年収が30万円であるのに対し、同年代のフリーターは106万円で3・7倍の格差があります。生涯金では正社員2億1500万円、フリーター5000万円と格差は4・1倍に広がります。年金受給額も65歳単身で月額14万6000円に対し、6万6000円という差です。



■写真 合同会社説明会に殺到する学生たち(本文とは関係ありません)

**Q** 「自己破産」も考えましたが、サラ金に長い間返済を続けてきた場合には『債務整理』という方法もあると聞きました。どういう方法ですか？

**A** 『債務整理』とは、裁判所の手続によらないで代理人弁護士と貸金業者との間で貸金返済の清算をする交渉です。

「これは、まず、「高すぎりる利息を制限利息で計算し直す」とをします。この結果、「残債が減少する」場合と、「残債がなく、過払い金があることが判明する」場合があります。後者の場合は、お金が返ってくることがあるのです。

息はたいてい「年 18 パーセント」を超えていて、日賦金融などはるかに高いです。

しかし、「利息制限法」という法律があつて、法的に（裁判で）請求できる利息には「元本 10 万円未満 年 20%、10 万円以上 100 万円未満 年 18% 100 万円以上 年 15%」という制限があるのです。すると、「どうしてそれより高い利息で契約させられるの？」という疑問が湧きますよね？

実は、もう一つ、「出資の受け入れ、預り金及び金利等の取り締まりに関する法律（出資法などと略称されます）」という法律があつて、貸金業者は「年 29・2%（日賦金融業者は当面の間 54・75%）」を超える利息を受け取ると刑罰を科せられます。逆に言うと、借りた人が年 29・2%までの利息を自分から払う分には合法なのです。

『債務整理』では、その契約関係を解消して、「利

息」と思って払ってきた金額を「制限利息と元本の一部の返済」として計算し直すので、元本がどんどん減っていきます。ついには、元本がゼロになり、それ以後に支払った「利息・返済金」は「業者が受け取る理由のない過払い金」ということになるのです。

なお、遅延損害金は、過払いになつていればもちろんつきませんし、大阪弁護士会では「最終弁済日まで」で遅延損害金発生をストップして計算する統一基準を探用しています。

進まない」とあります。ただ、訴訟を起こすと業者の態度も軟化して、和解を求めてきたり、裁判所にはデータを出してきたりしますので、弁護士と相談しながら進めていくください。

低収入で自立できないが  
7割は「やむなく」

いません。志望を貫くには、何百倍の競争率であろうと、もう一度大手を受けるしかありません。卒業後は、就職活動費と生活費をせぐため、飲食店や歯科医など3つのアルバイトを掛け持ちするそうです。来年から彼女は望まないのに「フリーター」と呼ばれることがあります。

フリーター急増の原因は、新規大卒者への求人がこの10年でほぼ半減するなど、雇用情勢が極端に悪化したことになります。先の今日子さんは志望が明確なだけ受験した件数は少ない方ですが、業種をかまわざ100社以上に応募し、どこからも内定が得られない大学生もザラにいます。

高校生の就職事情は輸をかけて深刻で、大阪府高教組によると府内の高校生の就職内定率は62%、実に3000人以上が就職の決まらないまま卒業しています。

92年に全国で167万人あった新規高卒者の求人が01年には27万人にまで急落し、「地元の求人は水(飲食店)、髪

# 借金問題は解決できます（連載4）

大阪弁護士会野宿者問題プロジェクトチーム



# フリータイ 417 時代

